

[Carta a Alfred Rosmer] [Para visitas a México]

León Trotsky

12 de marzo de 1937

(Versión al castellano desde “[Léon Trotsky : Lettre à Alfred Rosmer](#)”, en [Sozialistische Klassiker 2.0.](#), que reproducen desde *Alfred y Marguerite Rosmer - Léon Trotsky : Correspondance 1929-1939*, Paris, 1982, pp. 193-195. Consultado 17/01/2023. “Alfred Griot, llamado Rosmer (1877-1964), antiguo miembro del núcleo de *La Vie ouvrière*. Internacionalista durante la guerra, entabló amistad con Trotsky en París en aquella época. Tras la revolución rusa viajó a Moscú y fue llevado al ejecutivo e incluso al pequeño buró antes de la existencia de un PC en Francia. Fue expulsado en 1924 por haber protestado contra la “bolchevización”, pero, sobre todo, por sus lazos con Trotsky. Fundados de *La Vérité*, dirigente de la Oposición de Izquierda Internacional entre 1929-1930, se había alejado a consecuencia de su enfrentamiento con Molinier y había interrumpido toda relación personal con Trotsky. Sus relaciones (epistolares) no se reanudaron más que tras el primer proceso de Moscú. Rosmer estaba implicado en las actividades del comité francés.” *Oeuvres*, Tomo 13, 1982, página 69, nota 2 a pie de página, de donde tomamos el segundo título entre corchetes. Sobre la ruptura puede ver el lector en esta misma serie la carta de Trotsky de fecha [22 de noviembre de 1930](#), también abundante correspondencia de Trotsky dirigida a Rosmer en esta misma serie.)

Coyoacán, 12 de marzo de 1937

Querido amigo,

Le agradezco que me haya enviado la valiosa declaración de K. Legay. La utilizaré en mi libro y ya la hemos enviado al Comité de Nueva York. ¿No podríamos tener la misma declaración, pero firmada por los cuatro viajeros, con firmas legalizadas, y enviada directamente al Comité de Nueva York para la comisión internacional de investigación? Sé perfectamente que Vigne y Legay tienen opiniones muy contrarias a las mías, pero no se trata de una deposición política, ni de una cuestión de amistad de tendencias. Se trata de servir a la verdad elemental y la voluntad de Legay de hacerlo queda demostrada en su artículo, verdaderamente magistral.

No sé si usted y Martinet han recibido las cartas que les escribí desde Sundby antes de partir. Por el momento no podemos quejarnos. Tenemos bastante libertad de acción, en lo que se refiere a la lucha contra las amalgamas estalinistas. Sin embargo, se están urdiendo complós contra nosotros desde varios flancos. Puede usted imaginarse que Stalin no escatima en dinero; es una cuestión de vida o muerte para él. Para ello se han ganado al corresponsal del *Times*, que ha escrito dos correspondencias extremadamente sospechosas. Le envió a usted y a otros amigos una carta sobre este episodio.

Quería usted visitarnos en Noruega. Desde entonces hemos cambiado de dirección. Pero la estancia en México sería mucho mejor para usted, desde el punto de vista de la salud, que Escandinavia. Estamos a 2.300 metros de altitud, lo que, por lo que sé, le conviene perfectamente.

Por desgracia, viajar es caro y todo el mundo se ha empobrecido desde la gran crisis. En todo caso, debo decirle que nos dará mucho gusto verle en Coyoacán.

Se ha hablado del viaje de André Gide a Estados Unidos y México. Toledano llegó a escribir dos artículos contra Gide tan sospechosos como estúpidos. Pero estoy seguro de que ahora sería bien recibido tanto en Nueva York como aquí, porque en las ideas y los sentimientos de los intelectuales y los obreros se está produciendo una gran

conmoción como consecuencia de los juicios de Moscú. El mundo está sediento de un discurso honesto e independiente. No hace falta que le diga que me encantaría conocer a este hombre y escritor extraordinario.

Sin duda conoce bien el papel que está desempeñando Malraux en Nueva York. Adjunto una declaración que hice a cuenta de él.

Natalia envía un tierno beso a Margarita. Mis más cordiales saludos a ambos

Edicions Internacionals Sedov
Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano



germinal_1917@yahoo.es